

# El Ejército leal continúa luchando y conquistando posiciones en el frente del Este

14 DE ABRIL

## La República está en pie

Otro 14 de abril que señala la vida de la República. Frente a la traición de los enemigos de dentro y las fuerzas exteriores coligadas; frente a la incuria complaciente de los seudofascistas que con nosotros conviven y la táctica complacencia de las mal llamadas democracias, el régimen que el pueblo se dió existe y lucha con noble y heroico tesón. Vive jornadas duras y difíciles. No ha podido hasta ahora vencerle nada. Se han apelado a todas las armas por tierra, por aire y por mar. Y ha habido un arma peor: la de la traición y el embalsamamiento. Pero ni eso siquiera. "La perfidia y las malas artes", arrancadas de los versos de Virgilio, que tanto éxito dió en el teatro a un simbólico personaje del Renacimiento, se han estrellado frente a la muralla de corazonas de un pueblo. Y esto del pueblo no es un tópico ni una frase vacía. Alienta en él una emoción de grandeza que, tengan lo que tengan nuestros adversarios, jamás podrán conseguirlo. El pueblo es España. La historia, la raza, todos los valores que hacen el museo de epopeyas y el archivo de gestos. Aquí están los estados mayores de los ejércitos fascistas del mundo. Con ellos forman los fracasados e inconscientes generales de la facción. Y todos juntos, sumando a los que después nos traicionaron, no pueden con ese pueblo que no ha estudiado el arte siniestro de la guerra y que sólo sabe ofrecer su pecho para no morir en la indignidad de la esclavitud. Que vengan aquí los estrados políticos ingleses, si quieren emociones clavadas, a aprender de qué forma una raza sabe superarse con el espíritu por encima de todas las adversidades. Chamberlain podría comprobar las razones de lord Wellington, reconocidas por Eden. De España no se saca nada. ¿Qué habría hecho Chamberlain si se hubiera encontrado frente a Napoleón? ¿Pobre España y pobre Inglaterra! Es decir, pobre España, no. España lucha y Chamberlain negocia. ¿Qué cosas habría hecho Prieto representando el imperio británico? Uno, desde una provincia española que sufre el azote de una guerra y una revolución no tiene tiempo para establecer equivalencias. Pero hay atisbos sintonizantes y reveladores. Hace unos siglos el buen público de Londres se reía de Julio César a través de los dramas de Shakespeare. "El vino, víd y vino" les parecía una fanfarronada. Así lo decían los personajes de cierto drama que el pueblo subrayaba con carcajadas estruendosas.

Chamberlain—que no es Shakespeare, Wellington, ni siquiera ciudadano inglés de hace unos siglos— negocia con Mussolini, que ni siquiera es Julio César ni senador de la Roma heroica, por mucho que Curzio Malaparte quiera resucitar en la Italia contemporánea lo que no tiene resurrección posible.

Mientras tanto Francia, la Francia detonante de la Convención, se entrega a una pobre epidemia de crisis. También se observa en todo esto la ausencia de Danton.

Pero lo importante para nosotros es que la República española vive. Quizás para martirio de quienes con nuestra existencia complicamos las suyas, hechas para no pasar de una complicación doméstica de amorosos padres de familia o de gestores de cualquier finca urbana.

El jesuita Gracián señaló ya la altura de los hombres en relación con los tiempos. A veces surgen acontecimientos que no encuentran al protagonista. Igual que Diógenes buscaba el hombre, la Historia se fatiga todos los días inútilmente buscando estadistas.

Cualquier ciudadano de la República española, en este 14 de abril de 1938 no puede hacer nada más que lo que hace. Luchar, escribir y, como el buen Job, tener compasión de los gusanos que le roen, sustituyendo a la paciencia bíblica una altivez que difícilmente la sabrá encontrar nadie.

Es la misma altivez que tiene la bandera tricolor en las unidades de combate, en nuestra marina de guerra y en los aviones que buscan al adversario para derrumbarlo con sus ráfagas de ametralladoras.

Los españoles de esta zona luchamos para vencer, y venceremos. Pero si la confabulación de claudicaciones nos llevara a un fracaso, no sería el fracaso nuestro, sino de los demás. En todo caso, nos fortalecería la frase de un gran escritor: "Vale ser más hombre desgraciado que un cerdo satisfecho."

De todas formas, y por encima de las temblorosas claudicaciones de Europa y de la moral adormecida del mundo, España se basta a sí misma, y este 14 de abril que hoy llena una vibrante efeméride seguirá siendo el símbolo de una raza libre que tiene una bandera, la tricolor, que ondea orgullosa en las tierras leales y que servirá de emblema inmortal en la Historia.

## Se lucha en las calles del pueblo de Valfogona

### La aviación republicana sigue obteniendo gloriosos triunfos

(Parte oficial del ministerio de Defensa Nacional, correspondiente al día 13 de abril.)

EJERCITO DE TIERRA

ESTE.—Ha proseguido la operación sobre la cabeza del puente de Balaguer, conquistando nuestras fuerzas, al nordeste de la Rápita, las cotas 361, 347, 328, 323, 326, 311, 317 y 306. Continúa el intenso combate en las cotas 302 y 279, al noroeste del mismo pueblo.

También ha proseguido nuestro avance en dirección a Asensio-Valfogona, luchándose en las calles de este pueblo, que en más de su mitad ha sido ya conquistado por las tropas republicanas. En el sur del Ebro los rebeldes han continuado sus ataques en el sector de Cati, luchándose con extraordinaria violencia en las cercanías de Chert y Toring.

EXTREMADURA.—En el frente de Cáceres ha sido rectificada a vanguardia nuestra línea de la zona de Puente del Arzobispo, habiéndose rechazado rotundamente contraataques enemigos. En los demás ejércitos, sin novedad.

AVIACION

Nuestras escuadrillas de bombardeo y caza han efectuado hoy dos fuertes ataques contra tropas enemigas por la zona de Morella. Se les hizo intenso fuego antiaéreo a nuestros aparatos; pero todos regresaron sin novedad a sus bases. Nuestras escuadrillas ametrallaron en vuelo rasante y con gran eficacia tropas moras por el sector del río Segre, regresando todos los aparatos a sus bases sin novedad. También salieron en persecución de aparatos enemigos que bombardeaban por la parte de Salou, haciéndoles huir. Realizaron también varios servicios de vigilancia marítima, de todos los cuales nuestros aparatos han regresado sin novedad. La aviación italoalemana intentó bombardear la zona de Morella; pero lo impidió nuestra artillería antiaérea, haciéndoles huir, después de conseguir derribar un bimotor, que cayó ardiendo en la carretera, a la vista de nuestros soldados. Intentó otros bombardeos sobre Port-Bou, Gerona y Tortosa, dificultado por el fuego de nuestra artillería y nuestros cazas. En Uldecona destruyó algunas viviendas, pero sin causar víctimas.—Febus.

## DEL MOMENTO POLITICO

### Reunión del Consejo de ministros

BARCELONA, 13.—Se reunió el Consejo de ministros, bajo la presidencia del doctor Negrín.

El ministro de Agricultura facilitó la siguiente referencia:

"Se han confirmado varias penas de muerte por los delitos de derrotismo, alta traición y espionaje. Se ha aprobado un decreto sometiendo a la jurisdicción del

ministro de Defensa las estaciones de producción y distribución de energía eléctrica, y otro militarizando ciertos servicios de telecomunicación.

El presidente del Consejo y ministro de Defensa Nacional ha hecho una amplia declaración de la situación militar y del desarrollo de las medidas adoptadas conducentes a la realización del plan de guerra del Gobierno. Sobre este tema se ha abierto una amplia discusión en la que han participado casi todos los ministros y en la que se ha puesto de relieve el criterio unánime de los componentes del Gobierno y en lo que afecta a la rapidez y decisión de las medidas que hay que adoptar y que la guerra por su naturaleza exige.—Febus.

EL PRECIO DE LA PATATA LE FIJARA EL GOBIERNO

BARCELONA, 13.—El subsecretario de Agricultura, señor Vázquez Humasqué, ha dicho a los periodistas, que había leído una información publicada en la Prensa de Valencia, según la cual los campesinos habían fijado el precio de la patata de la próxima recogida en 1,25 pesetas el kilo en la primera etapa.

Significó que esto no representaba más que un deseo, puesto que es el Gobierno a quien compete la tasa de los productos.—Febus.

### Repercusiones mundiales de la guerra española

## El Acuerdo angloitaliano quedará terminado esta semana

LONDRES, 13.—En los círculos londinenses bien informados, se dice que a pesar de lo dicho antes, la redacción del documento del acuerdo angloitaliano, quedará terminada esta semana.

Se dice que en el Consejo de hoy fué examinado el acuerdo sobre todo en la parte referente a la retirada de los voluntarios, a la que sigue subordinado todo el acuerdo y su puesta en vigor.

Se cree que el texto será publicado la próxima semana, y abarca los cuatro puntos siguientes: Arabia, Canal de Suez, Mediterráneo y, por último, España, sobre cuyo extremo Italia declara que no tiene intenciones territoriales en la península.—Febus.

### COMENTARIOS DE PRENSA AL ACUERDO ANGLITALIANO

LONDRES, 13.—Los periódicos de la mañana dedican amplios comentarios a las negociaciones del acuerdo angloitaliano. La mayor parte de los periódicos suponen que habrán importantes rectificaciones de "Fronteras" entre Abisinia y el Sudan, rectificaciones que consagrarán la cesión a la Gran Bretaña de los

territorios del Lago Tsana, con lo que quedará garantido el caudal del Nilo.

### LAS CONVERSACIONES ANGLITALIANAS

PARIS, 13.—"Le Populaire" comenta las relaciones entre Londres y Roma sobre los dos problemas de Abisinia y España y dice que ambos quedan resueltos en sentido favorable a las exigencias fascistas y sin contrapartida alguna.—Febus.

### LAS FORTIFICACIONES EN EL ESTRECHO DE GIBRALTAR

LONDRES, 13.—En la Cámara de los Comunes, el diputado laborista James Hedo preguntó al Gobierno si se habían hecho gestiones cerca de algún Gobierno sobre las fortificaciones militares y el emplazamiento de cañones cerca de Gibraltar, y de ser así, cerca de qué potencia se había hecho la gestión.

El subsecretario de Estado respondió que la contestación era negativa, y que el Gobierno se atenía a la declaración hecha por el ministro para la coordinación de la defensa.—Febus.

### Celebrando el pacto U. G. T.-C. N. T.

MADRID, 13.—Para celebrar la firma del pacto C. N. T. - U. G. T. se reunieron a almorzar representaciones de ambas sindicales.

El señor Carreño España, que presidió, glosó la firma del pacto.—Febus.

## MOVILIZACION

### Los reemplazos de 1927, 1928 y 1941

BARCELONA, 13.—La "Gaceta" de hoy publica un decreto de Defensa Nacional ordenando la movilización de los reemplazos de 1927, 1928 y 1941.

El reemplazo de 1941 comprende a todos aquellos que hayan cumplido o cumplan dieciocho años antes del 31 de diciembre del presente año.

La concentración del reemplazo de 1928 tendrá lugar en los días 20 y 21 del actual. Los reemplazos de 1927 y 1941 se incorporarán sucesivamente a medida que las circunstancias

lo requieran.

Quedan exceptuados de la incorporación aquellos que se encuentren prestando sus servicios como voluntarios en las filas del Ejército el 19 del actual, los que continuarán en sus unidades, debiendo los jefes de las mismas comunicar al Centro de Reclutamiento, Instrucción y Movilización correspondiente la relación nominal de los que se encuentran en tales condiciones, indicando a cuál de los tres reemplazos que se movilizarán pertenecen tales voluntarios.—Febus.

